
 賃上げ支援     つの提案  

      

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

大企業や「稼げる」企業しかつかえない国の賃上げ支援。い

ま、独自の賃上げ支援にふみだす自治体が広がっています。 

高齢化がすすむ北九州市は、介護・医療・保育・福祉などのケ

ア労働者が１８・２％で、製造業の１・５倍（２０２１年）。そ

の処遇改善は、若い人が働き続けられる大きな雇用の場を生み、

人手不足解消で事業者が積極的に事業を展開でき、さらに雇用を

生みます。人手不足が解消されてケアの受け入れが増えれば、家

族が働けるようになり、地域全体の人手不足解消にもつながりま

す。こうした結果、若い人たちがまちに定着し、家族を持ち、子

どもが増え、保育のニーズも増える好循環につながります。 

❤️日本共産党市議団は、労働者の処遇改善につながる市独

自の支援を求めています 

 

 
 

介護や保育などケア労働者の平

均給与は、全産業平均より「月５

万円低い」状態を国が放置し、慢

性的人手不足で「ケア崩壊」が広

がっています。 

北九州市は、上限５０億円の「企業立地促進補助」など、大企業

や稼げる企業には、大盤ぶるまい。いまこそ、国の支援が届かない

労働者の賃上げと暮らし応援にふみきるべきではないでしょうか。 

❤️市が発注する工事や業務に従事する労働者に、市から支
払われている「賃金の上昇分」がいきわたっているかを検

証するシステムとともに、最低賃金を大きく上回る賃金の

下限額を設定する制度（公契約条例）をつくります。 

「官製ワーキングプア」をなくし、公共サービスの質の向上、地

域の賃金を底上げと地域経済の活性化につなげましょう。 

 

岩手県は、時給６０円以上の賃上げ

をした中小企業に対し、１人６万円

（１事業所最大５０人分）の補助を決

定。時給６０円アップは、フルタイム

で年額およそ１１・５万円の賃上げ。 

❤️ぜひ、北九州市でも！ 

❤️介護職員 奨学金返済支援 

盛岡市 月額６５００円以内、最大５年 

❤️保育士 奨学金返済支援 

水巻町 年額１８万円以内、最大３年 

❤️看護師 奨学金返済支援 

朝倉市 月額 1万円以内、最大３年 

❤️保育士 家賃補助 

佐賀市 月額 1万円以内、最大３年 

❤️介護職員 家賃補助 

朝倉市 月額２・８万円以内、最大 1年 

 

 

 



あなたの声で政治は動きます
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 
 

日本共産党市議団は、コロナ禍や物価高

のなかでの学生向け食糧支援の場で、学生

から直接、生活実態を聞き取ってきまし

た。その声を市にくりかえし届け、物価高

騰で苦しむ学生・市民に対する食からつな

がる生活相談会（フードサポート北九州）

が予算化されました。 

また、返済不要の奨学金制度と奨学金返

済支援制度をつくることを求めています。 
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日本共産党市議団は、生理痛に効果が期待で

きる低用量ピルについて、市議会で初めて質問。

アンケートを実施し、寄せられた「生理休暇を

知らない、取れない」などの声をつきつけ、市発

行の「労働ハンドブック」を改善させました。 

また、市内企業の男女の賃金格差の是正や育

児休業取得の促進のために、実態を調査するよ

う求めています。 

さらに、盗撮、痴漢など性暴力ゼロへ、市が市

民団体と連携することや、ＬＧＢＴＱの方への

相談窓口の周知と相談しやすい環境整備を求

め、改善させてきました。 

温室効果ガス排出が政令市で４番目に多い北九州市

の責任は重大。日本共産党市議団は、産業分野の排出

削減目標の前倒しの対策強化やエネルギーの地産地消

へ、市民や中小企業に対する再生可能エネルギーの利

用と省エネルギー対策の助成制度を提案しています。 

 

気候危機打開へ 

積極的提案 

 

 



ケア やさしい
「住民福祉の向上」こそ、自治体の責務 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

はたらく人へ 
奨学金返済支援や家賃補助 

高齢化がすすむ北九州市は、介護・医療・保育・福祉な

どのケア労働者が１８・２％で、製造業の１・５倍（２０

２１年）。その処遇改善は、若い人が働き続けられる大き

な雇用の場を生み、人手不足解消で事業者が積極的に事業

を展開でき、さらに雇用を生みます。人手不足が解消され

てケアの受け入れが増えれば、家族が働けるようになり、

地域全体の人手不足解消にもつながります。こうした結

果、若い人たちがまちに定着し、家族を持ち、子どもが増

え、保育のニーズも増える好循環につながります。 

❤️日本共産党市議団は、労働者の処遇改善につなが

る市独自の支援を求めています 

 

❤️介護職員 奨学金返済支援 

盛岡市 月額６５００円以内、最大５年 

❤️保育士 奨学金返済支援 

水巻町 年額１８万円以内、最大３年 

❤️看護師 奨学金返済支援 

朝倉市 月額 1万円以内、最大３年 

❤️保育士 家賃補助 

佐賀市 月額 1万円以内、最大３年 

❤️介護職員 家賃補助 

朝倉市 月額２・８万円以内、最大 1年 

 医療♡介護 
福祉♡保育 

経営をまもる緊急支援を 

厚生労働省の調査では医療法人の４分の１が赤字経

営。帝国データバンクの調査では、２０２３年度の医療

機関の倒産も休廃業・解散も過去最多。そこに、２０２

４年度の診療報酬の実質マイナス改定と長引く物価高

で、地域医療は崩壊の危機にあります。 

また、厚労省の調査では、訪問介護事業所の約４割が

２０２２年度以降３年連続で赤字です。ところが、政府

はこの現状を無視して、訪問介護の基本報酬を２～３％

引き下げました。２３年の訪問介護事業所の倒産は過去

最多を更新、ほとんどが小規模・零細事業所です。福

祉・保育の事業所も同様に厳しい経営状態です。 

❤️岩手県は、新たな物価高騰対策として、社

会福祉施設と医療施設での光熱費や食材料費

の値上げ分の支援を２０２４年１２月議会で

決めました。日本共産党市議団は、市に補助

金等の緊急の支援措置を求めています。 

 

 

「医療機関の事業と経営維持のための財政支援措置を求める意見書」可決！ 

２０２４年１２月市議会、日本共産党提出（日本維新の会、変革と未来のみ反対） 

 

 



ケア 現場の声をとどけて
 

 

 

 

 

 

 
 
 

    日本共産党市議団は、介護事業所などへの光熱費等の高騰による負担への支援を求めています。 

また、人材確保についての事業所の回答は、「非常に困っている」が３１％、「何とかやりくりしているが苦しい」が５５％。

人材確保のために必要な対策（複数回答）では、「処遇を改善するために必要な介護報酬の引き上げ」が７６％にのぼりました。

全国市長会、大都市民生主管局長会議、及び大都市介護保険担当課長会議が、国に対して人材確保を含め持続可能な介護保険制

度のために、適切な報酬単価の見直し、従事者の処遇改善のための制度改善などを求めています。 

    日本共産党市議団は、処遇改善を国につよく要望するとともに、市独自の措置を求めています。 

 

 

保育  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

介護事業者 

アンケート 

日本共産党市議団は、２０２３年末に

「介護事業者アンケート」を実施（配布

１８５０、回収３９６、回収率２１％）。

その結果にもとづき、２０２４年２月議

会で質問しました。 

保育事業者 

アンケート 

日本共産党市議団は、２０２３年

末に「保育事業者アンケート」を実

施（配布３４９、回収７９、回収率

２３％）。その結果にもとづき、２０

２４年２月議会で質問しました。 

〇市内の保育士の声 

「保育は子どもの成長にとって非常に大事。私たち

は給食を食べさせる時、喉を詰まらせないか毎日注

意を払い、神経をすり減らしている。そんな日常なの

に給料が低いまま。学生が保育実習に来ているが、仕

事の大変さに比べ、給料の低い実態を肌身で感じ、学

校を卒業しても保育士にならない人が７割。とにか

く給料上げて保育士を増やして欲しい」 

〇認可外保育施設の保育士の声 

「子どもたちをお預かりしているのは、認可も認可

外も一緒。同じレベルで見てほしい」 

国の保育士処遇改善手当ては、認可外保育施設の保育

士は対象外。また、市は、直営保育所の民営化、指定管

理保育所の民間移譲をすすめており、そこでは法人の業

績次第で保育士の賃金が左右します。 

    日本共産党市議団は、国家資格をもつすべ

ての保育士の処遇改善を国に要望するとと

もに、市独自の資格手当を求めています。 

    日本共産党市議団は、第１子からの保育料

無償化を実施すべきだと求めています（市は

現在第２子以降無償）。 

    高すぎる国民健康保険料の引き上げに反対し、市独自の繰り入れによる保険料軽減を求めてきたのは、日本

共産党だけ。いま緊急に、市独自の繰り入れによる１８歳までの均等割免除を求めています。 

    市も、全国市長会での介護保険制度に関する提言で、自治体の財政負担や被保険者の保険料負担が過重とな

らないよう、国庫負担割合の引き上げや、低所得者の保険料や利用料の軽減策を国の責任で講じるよう求め

ています。日本共産党市議団は、被保険者の保険料負担の軽減のために、市独自の対策も求めています。 

    日本共産党市議団は、新型コロナ禍の教訓をふまえ、保健所の増設、保健所職員の増員による機能強化、高

齢者の検査の公費負担、後遺症の相談窓口の設置などを求めています。 

 

 

 

光熱費、燃料費、食材費の値上がりで、９割近くの事業所が大きく影響を受け

ていると回答。国や市のこれまでの支援については、「助かっているが不十分」が

６６％、「全く不十分」３１％。 市は、２０２３年１２月市議会で、介護事業所

を含む福祉関係事業所への光熱費等の高騰による負担を軽減するための経費の支

援を決定しましたが、その後も物価高騰による事業所の負担増は深刻です。 

 


